



MANCOMUNIDAD DE MUNICIPIOS
DEL CAMPO DE GIBRALTAR



INSTITUTO DE ESTUDIOS CAMOGIBRALTAREÑOS

ALMORAIMA

Revista de Estudios Campogibraltareses

Número 41 - Octubre 2014

Premio LAURISILVA 1996

AGADEN - Campo de Gibraltar

Edita

INSTITUTO DE ESTUDIOS
CAMPOGIBRALTAREÑOS

Dirección

Ángel J. SÁEZ RODRÍGUEZ

Coordinación técnica

Jon Gaizka ASTORECA ACARREGUI

Secretario de Dirección

Jesús HERRERA LOBATO

Consejo Editorial

Ángel J. SÁEZ RODRÍGUEZ

Eduardo BRIONES VILLA

José Manuel ALGARBANI RODRÍGUEZ

Carlos GÓMEZ DE AVELLANEDA SABIO

Juan Emilio RÍOS VERA

M^a José SEGOVIA CUEVAS

Fotografías

Archivo-Cedidas

Redacción

INSTITUTO DE ESTUDIOS CAMPOGIBRALTAREÑOS

Villa Smith

Parque de las Acacias s/n

11207 Algeciras (Cádiz)

956 57 26 80

administrativo.iecg@mancomunidadcg.es

I.S.S.N. 1133-5319

Conclusiones de las XI Jornadas de Historia del Campo de Gibraltar

Jimena de la Frontera

El IECCG lleva veinte años escribiendo la Historia de esta Comarca. Los millares de páginas publicadas en la Revista Almoraima se han convertido, en estas dos décadas el cambio e siglo, en referente obligado para cualquier estudioso del pasado de estas tierras.

Nuestras XI Jornadas han tenido por escenario el marco privilegiado de Jimena de la Frontera, entre su castillo, sus ríos, su blanco caserío y sus pardos alcornoques.

Este nutridísimo congreso comenzó con el merecido reconocimiento del Instituto y de la Mancomunidad a la trayectoria de nuestros investigadores decanos, don José Regueira Ramos y don Tito Messod Benady. El primero de ellos, cronista oficial de Jimena, abordó la singladura de la relación entre el Campo de Gibraltar y Galicia: vínculos marineros de comerciantes, contrabandistas, piratas y pescadores desde las costas de su Coruña natal a las más cálidas del Estrecho.

A partir de entonces, el recorrido por nuestra historia nos ha llevado a repasar sus diferentes etapas, su patrimonio, numismática y urbanismo.

Hemos asistido al análisis del texto de Tito Livio sobre la *Deductio carteiana*, el acto jurídico de promoción del *oppidum* de Carteia a la *Colonia Libertinorum* de la bahía de Algeciras. También, a la reflexión sobre el significado que cabe extraerse de los testamentos del siglo XVIII como reflejo del poder económico de los algecireños que otorgaban documentos de últimas voluntades.

El estudio de la Edad Media nos ha ofrecido nuevas visiones sobre diferentes aspectos de la conquista islámica de España, desde su cronología al cuestionamiento de la veracidad de acontecimientos tan conocidos como la llamada batalla del Guadalete.

La invasión provoca un proceso de sedentarización de grupos bereberes en Hispania, en cuyo conocimiento cabe profundizar por medio del rastreo de la toponimia de menor ámbito geográfico, estudio aplicado igualmente a los nombres geográficos de origen latino. Un ejemplo de tales asentamientos islámicos es el que se produce en Jimena, sobre un sustrato urbanístico romano, que ha tenido su plasmación en una de las comunicaciones, así como las rúbitas fronterizas en tierras del Parque de los Alcornoques.

En el mismo contexto histórico, nos hemos podido asomar a las emisiones monetales algecireñas de plena Edad Media y a los avatares de esta ciudad en la lucha multiseccular entre Castilla y Granada.

Los temas que sobre la Edad Moderna han sido expuestos en estas Jornadas han sorprendido por su novedad. Aspectos inéditos sobre el cultivo de la vid en el arco de la bahía de Algeciras; detalles de la presencia y actividad de la orden mercedaria en Gibraltar, con el trasfondo de la redención de cautivos en Berbería, así como su intento de restablecimiento en la plaza inglesa en el siglo XVIII; la vinculación de Carlos V con Gibraltar y la concesión de la Cruz de la orden de Carlos III al caballero jimenato Padilla Guerrero.

La etapa contemporánea en el Campo de Gibraltar tiene en esta edición de nuestras Jornadas de Historia una presencia especialmente destacada. Se han recordado personajes tan conocidos como Vicente Terreros, diputado

de las Cortes de Cádiz, junto a otros poco divulgados, como Quiroga y Espinosa de los Monteros y su obra sobre la delimitación territorial en el istmo de Gibraltar.

Resulta especialmente novedosa la aportación que se ha realizado sobre un tema muy polémico y debatido hasta el presente: el origen de la orden para la destrucción de la línea de contravalación y los fuertes costeros adyacentes, por los británicos, en 1810. Además, la investigación de nuestro siglo XIX expone detalles del beaterio, una institución religiosa tarifeña; de la presencia de un sanroqueño en la batalla naval de Santiago de Cuba y de las aventuras vinculadas a la actividad corsaria en Gibraltar durante las guerras napoleónicas, asunto de la ponencia de clausura pronunciada por nuestro homenajado Tito Benady. Todo ello sobre el escenario impresionista con que William Turner concebía al peñón de Gibraltar.

A lo largo de estas sesiones se han abordado con intensidad sin precedentes en nuestras citas bianuales el tiempo de la postguerra civil española. Las cuatro comunicaciones acerca del sistema de defensa contemporánea del Campo de Gibraltar, basado en fortines de hormigón o búnkeres, constituye un claro exponente del interés que despierta dicha época, con innegables connotaciones en el plano de la reivindicación de la protección de un patrimonio monumental amenazado. Coetáneo a dicho sistema fortificado, original de esta Comarca y único de sus características en el mundo, se sitúa el análisis de Villa Carmela en Carteia como enclave vinculado a la actividad del espionaje tan propia de la zona en tiempos de la Segunda Guerra Mundial. Asimismo, aspectos de la masonería española en Gibraltar, cuando la Inquisición aún perseguía a sus practicantes en la España de Fernando VII; de la representación consular de nuestro país en la colonia británica, o de los contactos de Franco y Sanjurjo con autoridades inglesas en marzo de 1935 para preparar el fallido golpe de Estado del verano de 1936.

No han faltado referencias a aspectos del arte y el urbanismo contemporáneos: hemos podido pasear por la historia del algecireño parque María Cristina, por su arquitectura racionalista y funcionalista o por los orígenes de su museo; hemos asistido a la visita de Ramón Franco al Campo de Gibraltar en el tiempo en que se terminaba el rompeolas de la Isla Verde, hacia 1930; finalmente, mientras una pluma recogía hermosos retazos de una historia social en Gibraltar al término del siglo pasado, la cámara del cronista sanroqueño Adolfo Muñoz Pérez captaba las imágenes de la Comarca que nutrieron su álbum fotográfico.

Con la clausura de estas XI Jornadas de Historia, queda constancia de varios aspectos relevantes de la actualidad de la investigación en el Campo de Gibraltar, que citaremos a modo de conclusión final.

- Su notable grado de salud, según confirman las cuatro decenas de contribuciones realizadas por casi cincuenta investigadores.
- El interés que despierta en la ciudadanía, conforme al eco obtenido en los medios de comunicación y al gran seguimiento dispensado por el público asistente.
- El entusiasmo de nuestra investigación por seguir escribiendo la Historia del Campo de Gibraltar en los tiempos más difíciles de los vividos por el IECG.
- El respaldo decidido de los municipios de la Comarca, representado en esta ocasión por el Ayuntamiento de Jimena de la Frontera.
- Por último, la postura combativa y reivindicativa de este Instituto en lo referente a la conservación del patrimonio histórico, concretada en este caso en la solicitud remitida a la Dirección General de Bienes Culturales de la Junta de Andalucía para convertir el conjunto de nuestros fortines de hormigón en Bien de Interés Cultural.

Gracias por seguir haciendo posible este foro de investigación histórica.

Ángel J. Sáez Rodríguez
Director del IECG

SUMARIO

RELACIÓN MARÍTIMA ENTRE GALICIA Y EL ESTRECHO: LA TRAGEDIA DE LOS PESQUEROS <i>SAN FAUSTO Y CON</i> José Regueira Ramos	11
LA DEDUCTIO DE CARTEIA: UN HECHO SINGULAR OCURRIDO EN EL CAMPO DE GIBRALTAR EN EL SIGLO II a.n.e. Salvador Bravo Jiménez	31
¿QUÉ REPRESENTATIVIDAD TIENEN LOS PROTOCOLOS DE ÚLTIMA VOLUNTAD? EL CASO DE LA NUEVA ALGECIRAS Andrés Bolufer Vicioso	43
NUEVA VISIÓN DEL INICIO DE LA CONQUISTA MUSULMANA DE ESPAÑA Wenceslao Segura González	59
APROXIMACIÓN AL PROCESO DE SEDENTARIZACIÓN DE LOS PRIMEROS GRUPOS ÁRABO-BEREBERES Y SU IMPORTANCIA EN LA FORMACIÓN DE AL-ANDALUS. LA TOPONIMIA MENOR COMO MATERIAL DE ESTUDIO José Beneroso Santos	75
MONEDA ANDALUSÍ CON CECA EN ALGECIRAS. EMISIONES HAMMUDÍES Y ALMORÁVIDES M ^a Ángeles Ramos Martín	85
URBANISMO HISTÓRICO EN JIMENA DE LA FRONTERA Carlos Gómez de Avellaneda Sabio	95
RÁBITAS Y FRONTERA EN EL PARQUE NATURAL DE LOS ALCORNOCALES Carlos Gozalbes Cravioto	109
ALGECIRAS ENTRE CASTILLA Y GRANADA (1344-1393) Manuel López Fernández	121
LA TOPONIMIA LATINA EN EL CAMPO DE GIBRALTAR: DE LA ROMANIZACIÓN A LA RECONQUISTA Rafael Sabio González	137
FRAY RODRIGO DE ARCE Y LA FUNDACIÓN DEL CONVENTO MERCEDARIO DE GIBRALTAR EN LAS FUENTES DOCUMENTALES DEL SIGLO XVI <i>Francisco Javier Quintana Álvarez</i>	155
ALGECIRAS Y LA EXPLOTACIÓN DEL VIÑEDO EN EL SIGLO XVIII <i>Mario L. Ocaña Torres</i>	169
NOTICIAS INÉDITAS EN LOS PAPELES DE GIBRALTAR (1717-1720) DE FRAY ALONSO GUERRERO <i>Manuel Álvarez Vázquez</i>	181

TURNER Y GIBRALTAR - 1 <i>Juan Carlos Pardo González</i>	195
EL EMPERADOR CARLOS V Y GIBRALTAR <i>Juan Manuel Ballesta Gómez</i>	213
EL PROCESO DE JUSTIFICACIÓN DE MÉRITOS DE DON MANUEL DE PADILLA Y GUERRERO, CABALLERO JIMENATO DE LA ORDEN DE CARLOS III <i>Diego J. Martín Gutiérrez</i>	221
APUNTES DE JUAN DE QUIROGA Y ESPINOSA DE LOS MONTEROS SOBRE LOS LÍMITES DE ESPAÑA CON GIBRALTAR EN EL SIGLO XIX <i>César Sánchez de Alcázar García y Rafael de las Cuevas Schmitt</i>	235
LA DESTRUCCIÓN DE LAS FORTIFICACIONES ESPAÑOLAS EN EL ENTORNO DE GIBRALTAR DURANTE LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA <i>Juan A. Patrón Sandoval</i>	239
LAS CONSTITUCIONES DEL BEATERIO DE TARIFA. UNA INSTITUCIÓN RELIGIOSA CON INTENCIÓN EDUCATIVA <i>Juan Antonio Criado Atalaya</i>	255
GIBRALTAR, MARZO DE 1935. DISEÑO DE UNA CONSPIRACIÓN <i>José Beneroso Santos y Belén López Collado</i>	265
FORTINES BLINDADOS CONTRA LA INVASIÓN ALIADA <i>Ángel J. Sáez Rodríguez</i>	277
ANÁLISIS DE OBJETIVOS Y FORTIFICACIONES A AMBOS LADOS DE LA FRONTERA DE ESPAÑA Y GIBRALTAR DURANTE LA II GUERRA MUNDIAL <i>César Sánchez de Alcázar García</i>	295
LA BASE SECRETA DE VILLA CARMELA <i>Alfonso Escuadra Sánchez</i>	299
EL SISTEMA DE DEFENSA DEL CAMPO DE GIBRALTAR. UNA APROXIMACIÓN A SU TIPOLOGÍA <i>Ángel J. Sáez Rodríguez, Pedro Gurriarán Daza y Salvador García Villalobos</i>	315
FRANCISCO LINARES VILLALTA, UN SANROQUEÑO EN LA BATALLA NAVAL DE SANTIAGO DE CUBA (1898) <i>Juan Antonio García Rojas y José Antonio Pleguezuelos Sánchez</i>	335
LOS CÓNSULES QUE ESPAÑA TUVO EN GIBRALTAR (1716-1954) <i>Luis Romero Bartumeus</i>	345
CAMPOGIBRALTAREÑOS EN LA MASONERÍA DEL PEÑÓN <i>Antonio Morales Benítez</i>	357
ARQUITECTURAS DEFENSIVAS DEL SIGLO XX Y SU VALOR PATRIMONIAL. EL CASO DEL CAMPO DE GIBRALTAR. <i>Alberto Atanasio Guisado</i>	365
EL PARQUE MARÍA CRISTINA DE ALGECIRAS <i>Antonio Benítez Gallardo</i>	379

APUNTES SOBRE ARQUITECTURA RACIONALISTA EN EL CAMPO DE GIBRALTAR. OBRAS RACIONALISTAS EN LA LÍNEA DE LA CONCEPCIÓN <i>M^a Jesús García Granja</i>	393
EL MOVIMIENTO MODERNO EN LA ARQUITECTURA ALGECIREÑA <i>María del Pilar Pintor Alonso</i>	407
EL ROMPEOLAS DE LA ISLA VERDE (1920-1933). UNA OBRA EMBLEMÁTICA DEL PUERTO BAHÍA DE ALGECIRAS EN LA PRIMERA MITAD DEL SIGLO XX <i>Antonio Torremocha Silva</i>	419
RAMÓN FRANCO EN EL CAMPO DE GIBRALTAR: JULIO DE 1929 <i>Jose Manuel Algarbani Rodríguez</i>	435
EL ÁLBUM FOTOGRÁFICO DE ADOLFO MUÑOZ PÉREZ <i>José Antonio Pleguezuelos Sánchez</i>	443
VICENTE TERRERO, UN CAMPOGIBRALTAREÑO EN LAS CORTES DE CÁDIZ <i>Manuel Tapia Ledesma</i>	457
LOS CORSARIOS DE GIBRALTAR, 1803–1814 <i>Tito M. Benady</i>	467